

# AMERICA COMO AUTODESCUBRIMIENTO

LEOPOLDO ZEA

AMERICA  
COMO AUTODESCUBRIMIENTO

SOLAR



ICELAC

PENSAMIENTO LATINOAMERICANO

Instituto Colombiano de Estudios Latinoamericanos  
y del Caribe

## PRESENTACION DEL LIBRO DE LEOPOLDO ZEA



En el Aula Máxima de la Universidad Central, fue presentado el nuevo libro de Leopoldo Zea, "América como Autodescubrimiento", el cual fue dedicado al exministro Otto Morales Benítez y editado por el claustro centralista. El acto académico fue presidido por el rector de la Universidad, doctor Jorge Enrique Molina Mariño, por el expresidente de la República, doctor Carlos Lleras Restrepo, por el exministro de Educación Nacional y director del Instituto de Cultura Hispánica, doctor Jaime Posada. El rector felicita al exministro Otto Morales Benítez y al maestro y filósofo mexicano Leopoldo Zea.

AMERICA COMO AUTODESCUBRIMIENTO

# El nuevo libro de Zea, un ejemplo de dignidad Latinoamericana

JORGE ENRIQUE MOLINA M.

Rector de la Universidad Central

---

La presentación de este libro invita a un doble saludo: al Maestro Leopoldo Zea por su presencia vivificadora entre nosotros, y al libro *América como Autodescubrimiento*, obra cuyas ideas harán parte de nuestro acervo cultural y preparación para cuando sea

conmemorado en 1992 el encuentro de culturas, en buena hora dedicada a Otto Morales Benítez personalidad y amigo a quien tanto se le admira, se le respeta y se le estima en nuestra casa de estudios y compartimos las palabras del prologuista de la obra, el historiador Javier Ocampo López cuando dice: "El doctor Otto Morales Benítez es el pensador colombiano más esclarecido en la reflexión sobre Nuestra América Mestiza y sobre la problemática colombiana, con planteamientos críticos sobre su realidad, pero con un optimismo ideal y una esperanza hacia el futuro que en su esencia expresa el sentir nacional de nuestra América. Con propuestas optimistas sobre el futuro nacional y el camino para alcanzar la meta de la paz por medio de la justicia social, el desarrollo, el progreso y el bienestar para las mayorías, el doctor Morales Benítez encabeza un movimiento de la autenticidad nacional, colombiana y latinoamericana, como una solución para delinear una Patria Grande, ahora cuando nos encontramos en los preparativos del siglo XXI que se avecina.

No es una inquietud nueva para la Universidad Central pensar sobre América Latina. De tiempo atrás, desde su fundación, el Claustro centralista ha tenido el compromiso de estudiar, bajo el prisma que impone la cultura moderna, la razón y posibilidad de nuestra América.

El Maestro Zea conoce nuestras inquietudes y ello nos obliga, en correspondencia, a conocer su obra.

Existe afortunadamente la conciencia, desde hace 3 o 4 décadas, de que el escritor tiene ahora, con mayor fuerza, el sentido de una responsabilidad más profunda con la sociedad. Es el gran paso que se ha dado en la descolonización de nuestras mentes.

Todas aquellas generaciones de ensayistas artistas e intelectuales latinoamericanos cuya obra se encontraba lejos de nuestra realidad, por fortuna histórica parece que es ya asunto del pasado.

Hoy insistimos en que la realidad de América Latina es inseparable de la autenticidad. Con todas las inquietudes que nos acompañan estamos en trance de lograr una concepción más auténtica de nuestra realidad.

La universalidad se nos ha aparecido también, en las últimas décadas, por obra de ensayistas y pensadores como Leopoldo Zea,

quien con su obra nos enseña que la cultura europea ya no tiene el rango universal de otros momentos de la historia, o, por decirlo mejor, ya no es el paradigma de la cultura ecuménica. Este principio, sustentador de la obra de Leopoldo Zea, hace que aumente la responsabilidad latinoamericana frente a su futuro y que las posibilidades de escoger nuestro destino estén más cerca de nuestro trabajo.

La idea de la justificación cultural nuestra ante otros pierde terreno en la obra de Zea. El mundo tiende a comprender que la unidad del género humano es incomprensible sin la aceptación de su diversidad, en igualdad de condiciones para todos.

El encuentro de culturas ocurrido entre nosotros ha producido un fenómeno único de la historia del hombre, cual es el del mayor mestizaje de la historia. Así como Alejo Carpentier dice que en las Antillas y el Caribe todo es música, aquí podemos decir que todo entre nosotros es mestizaje. De tal manera que, la conciencia del mestizaje es ya el venero de una nueva apropiación del mundo.

De por sí el desafío que la filosofía Occidental recibe nos hace ser más consecuentes y cautelosos con la reflexión acerca de lo que entraña la fundamentación de la filosofía latinoamericana, la primera de cuyas condiciones es la de que somos un enorme pueblo pleno de múltiples perfiles. Nuestras experiencias, nuestro quehacer político, nuestra interiorización del mundo, nuestras prácticas populares, nuestra literatura y música, ya son suficientes para valorar el porvenir que nos espera. Quítenle a América Latina el peso del Imperio y tendremos un mundo lleno de frescura y generosidad. América Latina no maquina guerras ni conquistas; todo su espíritu es receptivo y abierto como los cauces de sus ríos. En hermandad con otros pueblos que nos obsequiaron su sangre y su trabajo, como fue el de Africa, ya irrumpimos en el mundo con todos los derechos que nos pertenecen y que la crisis de la cultura Occidental nos quiso escamotear encerrándonos en un desafortunado parentesco con ella. Parentesco que no era otra cosa sino el encubrimiento de la dependencia y la dominación.

La Univesidad Central, se siente enriquecida y optimista con la presentación de este libro. Las cátedras responsables de estudiar el acaecer latinoamericano tendrán en esta obra una fuente de polémicas inquietudes que necesariamente llevarán a nuevos juicios que

sirvan para fundamentar una educación para la democracia, la libertad y la paz.

La unidad de inquietudes que se extiende por toda nuestra América se hace presente hoy aquí al destacar nuevamente que el libro está dedicado a otro pensador latinoamericano, colombiano de las más profundas raíces: Otto Morales Benítez, cuya obra es una larga y profunda reflexión para encarar la vida y el valor del hombre de América Latina en la historia universal. La obra armoniza con la tarea que hemos venido alentando a través de nuestra colección de ediciones sobre Pensamiento Latinoamericano y el Instituto Colombiano de Estudios Latinoamericanos y del Caribe que orienta el historiador y profesor Antonio José Rivadeneira y la tarea que cumple el Departamento de Humanidades a cargo del filósofo Alvaro Rojas de la Espriella.

Es pues, con entusiasmo que la Universidad Central presenta este libro a los estudiosos de América Latina, bajo la convicción de que de su estudio saldrá fortalecido el espíritu rebelde de aquel que dijo: "Para nosotros la Patria es la América".

Por último a usted como profesor emérito que es de nuestro claustro, le quiero imponer en nombre del Consejo Superior la medalla conmemorativa de nuestro vigésimo aniversario. Constituye un honor que usted sea portador de la misma, nuevamente muchas gracias profesor Zea y por este libro un nuevo ejemplo de dignidad latinoamericana.